

DIARIO CONSTITUCIONAL de Palma de Mallorca.

MIERCOLES 22 DE MARZO DE 1837.

S. Ambrosio de Sena.

Sale el sol á las 5 y 38 minutos y pónese á las 6 y 2 minutos.

ESPAÑA.

Barcelona 13 de marzo.

ACTOS DEL GOBIERNO.

1.º Real decreto mandando observar el de las Cortes sobre requisición de caballos.

2.º Real decreto admitiendo la dimisión del Consejo del ministerio de la guerra al brigadier D. Francisco Rodríguez Vera.

3.º Otro nombrando ministro de la guerra al mariscal de campo D. Ildefonso Díez de Rivera, conde de Almodovar diputado á Cortes por la provincia de Granada.

4.º Real orden del ministerio de Hacienda, acordando en que casos han de pagar derechos de puertas las rejas de arar.

5.º Circular del ministerio de la gobernación de la Península prohibiendo el alivio de los hospitales militares relativamente á los artículos de vendajes.

6.º Otra del ministerio de Gracia y Justicia mandando que los gefes políticos prohiban la predicación á aquellos ministros cuya conducta y principios sean contrarios á la causa del gobierno actual.

7.º Real orden dando declaraciones, sobre la administración de rentas y pensión de sus empleados.

8.º Circular del ministerio de gracia y justicia mandando observar el decreto de las Cortes sobre la residencia de los obispos en sus diócesis y el conferimiento de empleos eclesiásticos con el arreglo de estos.

9.º Otra del ministerio de la guerra mandando á los comandantes de provincia y distrito la vigilancia sobre los puntos de su incumbencia y los gefes de columna que operen en ellos y exigiendo cada quince dias un parte de las operaciones y estado de la guerra sin ninguna exageración ni encarecimientos excesivos.

CORTES.

Sesion del dia 1.º de marzo. Se da cuenta de la dimisión que S. M. ha aceptado, del señor Rodríguez Vera y algunos diputados se quejan de que antes que las Cortes ha sabido esta ocurrencia todo el mundo. — Se procedió en seguida á las elecciones mensuales. El Sr. Salvato fue electo presidente, el Sr. Acuña vice-presidente, el Sr. Laborda secretario. El ex-presidente y presidente arreglan al congreso. — Pasan á la comisión de legislación las dos proposiciones siguientes: 1.ª Que para evitar el entorpecimiento que produce el despacho ordinario de asuntos que no son urgentes, se señale un dia en la semana para estos, luego que empiece á discutirse la Constitución. 2.ª Para que haya todos los dias en el congreso seis horas de sesion. — Se dió cuenta del dictamen de la comisión de legislación respecto á la consulta hecha sobre los decretos uno del marques de Peñas y otro de D. Fernando Osoyo, cuyas sentencias ejecutoriadas en la época constitucional fueron revocadas por una real cédula. Se suspendió esta discusión.

Sesion del 2.º. El Sr. Alcoriza hace presente haber recibido una esposición de los comandantes accidentales del batallón de Zapadores de la Milicia nacional de Barcelona que-

jándose de su desarme. Quedó sobre la mesa. — Se aprobó un dictamen de la comisión de legislación que manifiesta no deber reputarse empleados públicos los vocales de la junta de comercio de Barcelona, aunque tengan nombramiento del gobierno, pues no gozan sueldo ni son sus agentes. — Siguió la discusión suspendida en la sesion anterior. Se suspendió despues de algun debate. — Se dió cuenta del dictamen de la comisión de legislación relativo al expediente sobre provision de dos plazas supernumerarias de magistrados en esta audiencia territorial. Se suspendió esta discusión.

— El 28 salió de esta corte un convoy de treinta carros y galeras con zapatos y vestuario para nuestros valientes del ejército del Norte. A mas del interes que esto ofrece por el socorro prestado á los defensores de la libertad, es un argumento en favor del celo con que el Gobierno cuida de abastecer á los que están luchando por las instituciones que felizmente nos rigen.

Noticias de la frontera.

— Los diputados Valle y Lujan han partido ya para Madrid. Su presencia en el ejército ha sido saludable siquiera porque al menos han visto los soldados que el gobierno no olvida sus sufrimientos y necesidades. El Sr. Ezcarti que se dirigió al encuentro de Ewans partió tambien para la Corte. Parece que acordó con el general ingles reducir á la facción á los limites mas estrechos; alejarla de la frontera é interceptarle toda comunicacion con la Francia; ocupar el Valle del Bastan cuyas poblaciones están en sentido favorable á la causa constitucional; estrechar por fin las líneas militares cristinas en la frontera. — Se dice que se dará el mando general de los valles Roncal, Bastan etc. al coronel Quibones á quien miran con agrado los naturales por sus bondadosas prendas. Tiempo es ya de que se obre y de que se cumplan las promesas dadas á los guipuzcoanos por Ewans y Jáuregui.

— Todas las noticias están contestes en que es debida á Espartero la inacción del ejército de Navarra. El general Ewans ha mandado al general en gefe para recibir órdenes al coronel frances Senhiles; dentro de pocos dias se sabrá algo.

— Los facciosos han casi abandonado las líneas de Bilbao para reforzar las amenazadas por Evans y Sarfield; parece que Espartero no les da grima.

— El infante generalísimo del ejército carlista ha trasportado el 27 su cuartel general que tenia en Lecumberry á Villanueva (Borunda).

— Asegúrase que los carlistas han sacado todas las tropas de los puntos interiores para hacer frente á las constitucionales. Esto es efecto del conocimiento que tienen de nuestro modo de guerrear. Aun cuando los batan ya tendrán tiempo de volverlos á guarnecer.

— La línea ocupada por los carlistas desde Erice hasta el valle de Lanz, hace frente á la de Pamplona y hay en ella 17 batallones de infantería, 2 escuadrones de caballería y 2 piezas de artillería. Con estas fuerzas los carlistas ocupan los caminos de Vitoria, Tolosa, Santistevan y el valle del Bastan.

— Los milicianos nacionales de Valcarlos y los Roncaleses deberán guardar los valles de Espinal, Burgueta y Ron-

cesvales. Hase de establecer una línea nueva desde Pamplona á S. Sebastian.

— García se aproximó el 28 á dos leguas de Pamplona por el camino real de Tolosa con el batallon de guias de Navarra: estuvo observando las columnas enemigas.

— Escriben de Pamplona que los soldados de la division de Alaix están altamente insubordinados. Todos los dias riñen atrocemente con el vecindario que atropellan de un modo bárbaro. Tales gefes, tales súbditos.

— Sarsfield ha hecho demoler todos los fuertes que guarnecian la línea. Grande número de paisanos prosiguen en Irun trabajando en las obras de defensa.

— Confirmase desgraciadamente el modo bárbaro con que fueron inmolados en Hernani por los facciosos cinco soldados ingleses sorprendidos en las cercanías de S. Sebastian. En esta ciudad se cometieron represalias hasta que Evans se opuso. Ha llegado un correo á esta ciudad con partes y ha marchado para Pamplona en seguida.

— Segun cartas de S. Sebastian Evans debia empezar sus movimientos el 9 de este mes. Sin embargo es necesario aguardar el ruido del cañon para creer esta noticia tantas veces dada y nunca realizada. Evans puede disponer de 16.000 hombres. Escriben tambien que todo está preparado para la próxima campaña y que el 7 marcharon para Socoa dos buques con dos cañones de á 12, cuatro morteros de á 8 pulgadas y una compañía completa de artilleros españoles, pero á las 8 de la mañana se retiraron estos porque los buques retrocedieron. Atribúyese esta retirada á Ondanza que ha llegado de Bilbao con una trincadura de su mando. Otros creen que debe atribuirse á que se quiere aguardar el regreso de lord Jonh Hay y de otros dos gefes que fueron á Socoa para examinar las fortificaciones de Irun y Fuenterrabia con los alrededores que deben ser campo de batalla. Se les estaba aguardando por la tarde del mismo dia.

— Todo está ya de acuerdo que si el tiempo prosigue favorable se empezará mañana el movimiento.

— Al paso que todos se quejan de la inaccion de Espartero este irrita los ánimos con su paseo diario al frente de un brillante estado mayor.

— Asegurase que los carlistas están profundamente enterados de los proyectos que han concebido los generales cristinos.

— Los soldados de Alaix en prueba de su escandalosa insubordinacion, han muerto á un comisario de policia de Pamplona que trataba de introducir el caduceo entre ellos y los de la legion en una fuerte riña.

— Todos los jóvenes que se han escapado de los valles ocupados por los carlistas han formado en Pamplona dos compañías llamadas de exploradores que podrán reportar bastante utilidad á la causa del gobierno actual.

— Escriben de Pasages que todos los dias llegan á sus playas con la marea restos del convento que los carlistas volaron en Renteria. Dias atras sacaron los soldados un crucifijo colosal y lo han colocado en la iglesia de Pasages. Si esto hubiese sido al revés los carlistas lo hubiesen celebrado como un milagro escandaloso.

— Villareal marchaba al frente de 10 batallones hácia el valle de Ulzama.

Actos del Gobierno.

1º Real decreto facultando al ministro de la Guerra para que firme con el solo titulo de Almodovar, todos los oficios, órdenes, cédulas etc. en que no vaya la firma de S. M.

2º Real orden mandando observar el acuerdo de las Cortes sobre la instancia de don Vicente Sarachaga acerca de las oficinas de Amortizacion.

CORTES.

Sesion del 4. Se da cuenta de un dictámen de la comision de diputaciones provinciales sobre la reclamacion hecha por la municipalidad de Barcelona, sobre la renuncia que se le obligó á hacer por causa de los acontecimientos del 24 de diciembre último.—La comision opina que debe admitirse esta renuncia y que se pase en seguida á nueva eleccion.—Quedó el congreso en sesion secreta.

Sesion del 5. Muchos diputados piden en una proposicion que las Cortes se sirvan acordar que las comisiones encargadas de dar su dictámen sobre diezmos y primicias lo verifiquen á la mayor brevedad.—Se rechaza el proyecto del señor Calvo de Rosas para acabar la guerra civil por reducirse á sobornar los jefes facciosos.

— El marqués de Aguilar y otros habitantes de Cataluña piden á las Cortes que los censos enfiteúticos de aquel principado se declaren no estar comprendidos en la ley general sobre señoríos.—Sigue la discusion sobre los juicios fenecidos.—Se aprobó el dictámen.

Sesion del 6. Sigue la discusion sobre los artículos del dictámen discutido en la sesion anterior.

— Hemos recibido varias cartas de dignos eclesiásticos que se han alarmado al saber que se trata de la supresion del diezmo, temiendo que les quiten los medios de subsistir. Teniendo en consideracion lo que sobre este particular hemos indicado en otros números, nos apresuramos á calmar la ansiedad del clero, manifestándole que en la memoria presentada al Congreso no solo se proponen los medios de mantener el culto católico y sus ministros, sino tambien de indemnizar á los partícipes legos.

— Mañana (4) y en casa del señor de Vellido se reúne el consejo de guerra de señores oficiales que han de examinar la conducta militar observada por el general Manso durante la permanencia de las facciones de los rebeldes Gomez y Basilio en Castilla la Vieja. Desearíamos que actos tan solemnes como el presente se celebrasen en el local mas espacioso posible, para que el público se enterase de lo que le interesa tan inmediatamente, cual es la conducta de los gefes que tienen á sus órdenes los soldados de la patria.

— Parece que el 21 del corriente, se movió sobre el valle de Mena el cuerpo del ejército de la izquierda, y el 22 debia ejecutar un reconocimiento sobre Arciniega para ver si podia escarmentar á aquella guarnicion enemiga.

Aquí estamos por precision en una continua vigilancia, bien que tambien el que se descuida en estas inmediaciones cae en poder nuestro. Dias pasados se cogieron tres en Arcos, en los arrabales dos, y ayer mismo cuatro, incluso dos sargentos: tenemos 14 pasados, y tendremos mas si nos auxiliian de la ordenacion para socorrerlos. La grande obra de la fortificacion del Cueto, que se está haciendo, es digna de verse. Ignoramos aqui si han principado las operaciones, lo único que se advierte es que toda la canalla de estas inmediaciones la reunen en Estella con toda celeridad: tienen mucho miedo al general de la ribera el señor Irribarren, que ha recibido tres batallones de refuerzo, y les hacen muchas cosquillas.

— El boletin militar que se publica en Valladolid, fecha 28 del pasado, inserta lo siguiente:

— Noticias confidenciales repetidas que ha recibido el señor comandante general de Búrgos aseguran que en el ataque de las posiciones enemigas de Galdácano realizado por nuestras tropas de Bilbao el dia 21 del corriente, perdieron los rebeldes su artilleria, y se vieron precisados á replegarse sobre Durango. El ejército regresó á Bilbao donde permanecia el dia 22.

Idem. 17.—NOTICIAS DE LA FRONTERA.

— Hemos recibido periódicos de la frontera que alcanzan hasta el 14. Escriben de San Sebastian fecha 12 de marzo lo siguiente.

— Los agentes de muchas casas de cambio de Paris y de Lóndres fueron al cuartel general carlista para contratar el nuevo empréstito de D. Carlos; mas contra lo que esperaban encontraron á los ministros de este nada fáciles á aceptar sus proposiciones de suerte que se fueron sin concluir el tratado. Y haciéndole reflexiones á la magestad selvática el obispo de Leon, se envió desde luego por los agentes pero estos ya habian salido de Bayona para Paris, mas se dice que fueron alcanzados en Burdeos y que regresaron al cuartel general de los carlistas.

(3)
— El general Sarsfield, recibió el 8, partes de Evans y Espartero y á su consecuencia empezó su movimiento el 9 por la mañana; dirigió al mismo tiempo una alocucion impresa á las tropas que ocupaban las cercanas poblaciones y el 10 marchó hácia Ulzama. Despues de media hora de marcha se trabó una ligera escaramuza con las avanzadas carlistas que se replegaron sobre su línea. Aguardábase una accion el día siguiente pero no se ha verificado.

— El 10 hubo un combate sangriento en la línea de S. Sebastian. En la noche del 9 Evans hizo demostraciones engañosas en direccion á Lesso y Rentería con el objeto de atraer á este punto los carlistas que tenia á su frente ocupando las posiciones formidables de Amezañaga. Este falso ataque le resultó como deseaba: ya al despuntar el día reunió las tropas delante de Alza, y las primeras columnas anglo-españolas ganaron las alturas de Amezañaga casi sin resistencia y sin mas pérdida que 5 ingleses muertos. Los ingleses se apoderaron con igual resultado de las trincheras que los carlistas habian construido en los últimos contrafuertes de Amezañaga. Detuviéronse en ellas las tropas inglesas y formaron la reserva. Lo restante de la jornada fue sostenida por las tropas españolas y dos ó tres batallones ingleses. Sorprendidos los carlistas se retiraron con desorden hácia las alturas de Galzao que ocultan el camino de Astirraga, montañas pedregosas, inaccesibles de frente, donde no tardaron á recibir refuerzos. Las malas disposiciones del ataque les proporcionaron ocasion de hacer una resistencia mas tenaz, mas sin poder reconquistar ni un palmo de terreno y las tropas de la reina ocuparon por la tarde las mismas posiciones que por la mañana. La intencion del general Evans, durante el combate manifestada oficialmente, fue entonces conocida. Hase visto claramente que él no queria adelantarse hasta el camino grande sino facilitar los medios de penetrar en la línea carlista cuando quisiese y aguardar entretanto entreteniendo al enemigo que tenia en su frente, los movimientos de Espartero y Sarsfield.

Esta maniobra ha sido murmurada generalmete porque ha puesto fuera de combate mas de 1000 hombres entre muertos y heridos. Podia entretenerse al enemigo ocupando las alturas de Amezañaga y nada era mas fácil que llevarse desde sus alturas al camino real por medio de un movimiento combinado que hubiese dirigido qualquiera venido del pais pasando entre Galzao y las Colinas que forman el valle de Urrunea. Los chapelgorris que guiaban al ejército no habian recibido ninguna orden y creyeron que el movimiento se hacia hácia Hernani y presto ganaron las primeras casas de Astigarraga alejándose de Urrunea. De resultas de esta accion han entrado en S. Sebastian 840 heridos entre los cuales hay 42 ingleses. El general Evans no ha parado en toda la jornada, donde estaban mas empeñadas las tropas; allí estaba él, esponiéndose de un modo bárbaro. Fuera de los muros de S. Sebastian habia 15,000 hombres: 5,000 formaban la reserva: los 10,000 restantes estaban al campo de batalla. La fuerza carlista no pasaba de 6,000 hombres, pero cubiertos hasta la frente en sus posiciones donde cada soldado hallaba un abrigo. Su pérdida sin embargo asciende á mas de 400 hombres: en Tolosa han entrado 270 heridos. Los chapelgorris especialmente han perdido muchas plazas en las alturas de Galzao. Dícese que han tenido 40 muertos y 60 heridos. El capitán Zavala, ayudante de Jáuregui ha sido herido en un pie: Soroa oficial de chapelgorris ha recibido dos sablazos, lo mismo que Rozas oficial del 2º ligero.

Los gefes carlistas se lamentan de la facilidad con que sus chapelgorris han abandonado las alturas de Amezañaga. El general carlista Iturriaga ha sido herido y su gefe de estado mayor Bargas muerto. Citase tambien entre los muertos al comandante del primer batallon de Guipúzcoa y al del 3 de Vizcaya. El 3º y 8º batallones carlistas han sufrido mucho.

Todos están de acuerdo sobre la bizarra conducta del 2º batallon ligero que se ha portado bravamente en socorro de los chapelgorris que estaban gravemente comprometidos. Los quintos del 18 se han portado de un modo que no era de esperar.

— Lord John Hay á enviado un buque de vapor al general Espartero para decidirle á hacer un movimiento y prevenir la apertura de las operaciones. No se sabe si se ha movido todavía, sin embargo apenas tiene á su frente diez batallones carlistas.

— El 9 salieron de Fuenterrabia dos compañías carlistas y se adelantaron por el camino de Oyarzun al ruido de artillería, mas el regreso de todos ellos ha indicado que no han tomado parte en el combate.

— Parece que se ha ofrecido al coronel Mr. Lebeau el mando de un batallon cristino que opera en Guipúzcoa. Habiéndose pedido por el telégrafo el permiso al gobierno frances este se ha negado á la demanda.

— Se asegura que por la parte de Durango ha habido un choque entre Espartero y las tropas carlistas. El general Espartero se dice que ha salido herido ligeramente.

— Escriben de Behovia fecha 12 del actual que está lloviendo; sin embargo seis horas hace que se está persiguiendo de cañoneo y mosquetería de un modo bastante notable. Nada se sabe de lo que ha pasado.

— En Irun todos callan, hasta las campanas, lo que en verdad no es señal de triunfo para los carlistas. Dícese que solamente se hallan en este punto 200 hombres.

— Se asegura que Espartero salió el 10, á las diez de la mañana de Bilbao; despues de una escaramuza en los alrededores de Zornosa hase adelantado hasta Gualdecano y Guernica donde ha hecho 600 prisioneros. Dudoso se hace lo de los prisioneros por cuanto en este último punto no habia mas que una pequeña guarnicion para guardar el hospital.

— Algunas personas recién llegadas de Navarra dicen que habian percibido descargas de mosquetería por la parte de Pamplona. Asegúrase tambien que en el combate del 10 habia muerto el célebre Merendero, Viquendi de Azpeitia y que á las seis de la tarde del 11 se habian apoderado los cristinos del fuerte de Sta. Bárbara.

— D. Carlos ha ordenado que los voluntarios de Madrid de infantería y caballería se reuniesen el 8 en Aspeitia y Azcoitia para formar la division de reserva.

— Escriben de Pamplona con fecha 11 que este dia el general Sarsfield habia pasado revista general de sus tropas. Despues de haber arengado á las tropas, especialmente á las francesas que acaban de recibir uniformes, ha partido para dar principio á las operaciones.

— Cartas de Behovia dan algunos pormenores sobre la accion del 10 en la línea de S. Sebastian en estos términos: esta mañana á las cuatro, una columna de anglo cristinos ha hecho movimiento con direccion á Hernani. Su fuerza ascendia á 14,000 hombres; llevaban dos piezas de artillería. El ataque se ha empeñado en el camino real, hasta el anochecer se ha oido el cañoneo y una viva mosquetería. Segun se asegura, los carlistas han opuesto diez ó doce batallones los cuales forman la línea de S. Sebastian, línea que los cristinos quieren romper antes de hacerse dueños de Irun y Fuenterrabia por el Bidasoa.

— En la parte de Rentería se ha visto un humo espeso que inclina á creer el incendio de algunas casas de campo. Es imposible por ahora saber si los cristinos han salvado la línea; lo que es notable sin embargo es la orden dada en Irun y Fuenterrabia de impedir toda comunicacion con Francia; pues su provision de víveres debe venirles de esta parte.

— Las gabarras que suelen bajar en el Bidasoa no han podido pasar. Las avanzadas carlistas estaban el 3 en Oyarzun y los cristinos en Astigarraga. Guibelalde no podrá comunicarse con el cuerpo del ejército carlista. Por la parte del mar nada anuncia movimiento. El teatro de la guerra parece limitarse á Hernani, Rentería y cercanias. Esta mañana el 57 batallon que está de guarnicion de S. Juan de Luz se ha adelantado hasta Bonquets. El general Noguea ha venido tambien. El batallon 10 inglés apoyado por otro español ha tomado por asalto el fuerte de Amezañaga: ha habido una carnicería horrible y ha tenido que regresar. La venta de Amezañaga ha sido tomada tambien; á las 10 horas de su toma, los carlistas se han vuelto á posesionar de ella.

En este punto se ha encarnizado la accion. La línea sin embargo estaba rota por la tarde, y los cristinos se han adelantado hasta Astigarraga. En Irun están altamente consternados. Asegúrase que Espartero ha empezado su movimiento; se aguarda su cooperacion. Iriarte ha avanzado hácia el Bastan. Todo en fin anuncia que al cabo hemos salido de tan cansada parálisis.

Idem 19.—Noticias de la frontera.

— El ejército de reserva parece que se ha alejado del Ebro á par de la division de la Ribera.

— Ya han llegado á Socoa las piezas que partieron para este punto.

— Queda ya concluida la operacion del desmantelamiento de la antigua línea de Pamplona á Valcarlos. En aquella ciudad se ha desplegado aunque benigna la grippe.

— El consejo de guerra que tantas veces ha sonado para Gomez todavía no se ha reunido á causa del arresto que se ha hecho de 5 oficiales que son cómplices de los delitos que le imputan. Entre estos se halla su secretario. Parece que estas prisiones son consecuencia de unas notas que un oficial de Cabrera ha pasado á D. Carlos. Se cree sin embargo que Gomez será fusilado.

El 2 se verificó el cange general de los prisioneros de entrambas partes beligerantes. Han sido cangeados ahora los nacionales y chapelgorris que capitularon en Plencia y los desgraciados que trabajaban en el convento de Aranzazu. El mismo dia regresaron á Bilbao 150 prisioneros que se hallaban en el depósito de Lascaño 160 chapelgorris de Aranzazu 60 oficiales y 200 nacionales y chapelgorris de Alacen total 1570.

Actos del Gobierno

1.º Circular del ministerio de la gobernacion de la península arreglando las cartas de pago que deben espedirse para los pueblos que tengan adelantados suministros.

2.º Real orden del ministerio de hacienda eligiendo de la terna que ha presentado la junta general de asentistas del banco de S. Fernando para la plaza del director á D. Joaquin Faguaga y confirmando los demas nombramientos.

3.º Real decreto concediendo merced de titulo de Castilla para si, sus hijos y sucesores con la denominacion de vizconde de Bayano, marques de la Union de Cuba á D. Miguel Tacon.

CORTES.

Sesion del dia 8. Continúa la discusion sobre los juicios fenecidos. Se abre discusion sobre las adiciones al proyecto de ley sobre libertad de imprenta.

Sesion del 9. Se abre discusion sobre la proposicion para que el gobierno recoja todos los documentos relativos á la conducta de Rodil.

PALMA.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 21 PARA EL 22 DE MARZO.

Parada Provincial y Milicia nacional: subalterno de hospital y provisiones Provincial.—Juan Coll.

En los dias juéves y viérnes de esta semana santa se celebrarán los oficios divinos á las 11 de sus mañanas en la capilla Real de Palacio, á los que concurrirá el Escmo. Sr. Capitan general con el estado mayor de la plaza. Los Sres. generales, brigadieres, gefes y oficialidad de los cuerpos de la guarnicion y los demas existentes en ella, que gusten asistir á estos actos religiosos, se servirán concurrir á la habitacion de S. E. antes de la expresada hora, y concluidos que sean dichos oficios pasarán á visitar los santos sagrarios.—El Iltre. Ayuntamiento de esta ciudad ha convidado como es de costumbre al Escmo. Sr. Capitan general, á los Sres. generales, brigadieres, gefes y demas oficiales residentes en esta plaza para que si gustan se sirvan asistir á la procesion que saldrá del santo hospital general de caridad con la figura del Crucifijado el juéves santo por la tarde á la hora acostumbrada, y S. E. ha mandado se anuncie en la orden de la plaza para los que gusten asistir á tan religioso acto.—Coll.

COMUNICADO.

La situacion de la ciudad de Mahon es tan crítica, que si las autoridades superiores de la provincia dejan de mirar las ocurrencias que alli se van sucediendo con el interes que corresponde, no es fácil prever hasta donde podrán llegar las consecuencias. El mayor azote que puede sobrevenir á un pueblo, es el

de que los mismos criminales puedan contar con la impunidad de sus delitos. Esto es lo que se está experimentando en dicha plaza con escándalo del pueblo senjato, de los extranjeros de todas naciones que frecuentan el puerto y con profundo sentimiento de todos los buenos. Para relacionar lo ocurrido desde poco mas de un año á esta parte, no bastaria un volúmen y este no es el objeto del articulista, no permitiéndolo tampoco las limitadas columnas de un periódico. Sus miras se concretan á llamar la atencion de las autoridades superiores, á fin de que se adopten medidas enérgicas y capaces de contener nuevos excesos y desórdenes; pues las familias honradas y los amigos de la libertad tienen derecho á que desaparezcan la zozobra y ansiedad en que viven. Algunas indicaciones referentes á los principales acontecimientos darán á conocer la intensidad del mal.

Después de las bullas del mes de enero del año anterior, se vio allanada la cárcel pública y atropellada su guardia de los provinciales de Mallorca por un grupo de hombres salido de entre el concurso que acompañaba la retirada, en el instante de pasar por frente de la misma cárcel contra su costumbre. Ese grupo, violentando aquel sacrado asilo, estrajo de él á los procesados por bullangueros, y condenados no solo por el juzgado ordinario del partido de Mahon, sino por la audiencia territorial; y al propio tiempo otro grupo dirigido al cuartel de la esplanada donde se hallaba preso otro de los mencionados reos condenado á pena corporal, le recibia como en triunfo, abriendo la prision el alcalde 1.º D. Juan Galens.

Los reos de tan enormes atentados, que con bastante claridad se designan en el público estan impunes lo mismo que los reos á quienes libertaron, sin que á estos últimos se les haya restituido á la cárcel ni dado fianza alguna á pesar de las órdenes emanadas del tribunal superior.

Esta impunidad ha debido ocasionar excesos no menos lamentables, y entre ellos las violencias cometidas en la habitacion del reverendo arzobispo de Santiago; la circunstancia de presentarse por la noche en varias casas algunos milicianos armados y uniformados en reclamacion de pretendidos auxilios para la milicia, entre los cuales figuraba tambien uno de los reos de enero; el hecho de haber herido y maltratado á varios oficiales franceses, de cuyas resultas se habia ordenado por el juez de primera instancia la prision de un tal Groch y de su compañero Cosme Serrano; y el haber sido arrancados estos dos sujetos en la noche del 20 de febrero último á eso de las siete de ella, de entre los alguaciles que los conducian á la cárcel, por un grupo de siete ú ocho hombres capitaneados segun se tiene entendido, por un sujeto bastante conocido.

Peró ningun exceso es comparable al que ocurrió en la mañana del dia siguiente 21, en la plazuela del Carmen. El caso es que mientras un alguacil y una escolta de provinciales conducian otra vez á la cárcel á Cosme Serrano, encontrándose en dicha plaza, fue herida y desarmada esa escolta, consiguiendo de este modo libertar á Serrano. Un delito tan grave, cometido sobre las doce del dia, en medio de una plaza pública, y á presenca de un alcalde de barrio, de algunos oficiales extranjeros y varias gentes del pais, exigia que incontinenti fuesen arrestados los agresores. Sin embargo todavía siguen impunes. Las sentencias estan sin ejecucion: los autos de prision restan sin efecto: la justicia ha perdido su fuerza: la autoridad su prestigio y el crimen se ha hecho superior á la ley.

Esta es la crítica situacion en que se encuentra el pueblo mahones. No nos toca señalar las causas que pueden haber producido un estado social tan peligroso y tan próximo á la ruina y disolucion. Pero sean las que fueren, que no es nuestro ánimo ofender ni acusar á nadie, es cierto que estas causas son de importante averiguacion y exigen pronto remedio. Suponemos que la venida á esta isla del Sr. Galens tendrá por objeto entrar á fondo á estas autoridades superiores de lo que pasa en Mahon y solicitar de ellas medidas capaces de contener el mal; y no dudamos, que haciendo una relacion exacta de los sucesos, considerándolos como hombre público y sin dependencia de ningun color ni partido, prescindiendo como debe, de toda consideracion é influencia, y penetrado de la parte que en estas circunstancias le toca llenar como alcalde primero encargado de la tranquilidad pública y de la persecucion de los que la trastornan, logrará poner á la vista de las mismas autoridades superiores una pintura mas fiel y exacta de la que hasta ahora pudieran tener de las circunstancias de las personas y de los sucesos, y llevar á su pais el orden y sosiego que tanto necesita.

Tal vez dependa de muy poco el re-tablecimiento de Mahon á su estado normal. Es muy corto el número de las personas que promueven los desórdenes. La nueva ley de imprentas vendrá á poner freno á las pasiones desencadenadas. La inmensa mayoría de los liberales está pronunciada contra los escándalos que han sucedido. Un momento de firmeza: tal vez no se necesita mas para salvar á Mahon.—N. N.

IMPRESA NACIONAL: REGENTADA POR D. JUAN GUASP Y PASCUAL.